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CONSELHO ESTADUAL DE MEIO AMBIENTE - CONSEMA 1 

ATA DA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSEMA 2 

Data: 21/03/2024 
Local: Auditório da SEAMA/SETADES 

Início: 14:00hs Término: 16:00hs 

PAUTA: 

1. Verificação do quórum e abertura da Sessão; 

2. Posse dos Conselheiros - Biênio 2024/2025; 

3. Aprovação da Ata da reunião anterior; 

4. Composição das Câmaras Técnicas do CONSEMA:  

 Câmara Técnica de Política Ambiental, Desenvolvimento Sustentável e Educação Ambiental; 

 Câmara Técnica Recursal e de Assuntos Jurídicos; 

 Câmara Técnica de Licenciamento de Grandes Projetos, Acompanhamento de Condicionante 
de Licenças Ambientais, Fiscalização e Compensação Ambiental; 

 Câmara Técnica de Unidades de Conservação, Ecoturismo e Biodiversidade; 

 Câmara Técnica de Controle de Recursos Minerais; 

 Câmara Técnica de Zoneamento Ambiental; 

 Câmara Técnica de Saneamento e Resíduos Sólidos; 

 Câmara Técnica de Desenvolvimento Rural; 

 Câmara Técnica de Aquicultura e Recursos Pesqueiros. 

5. Análise e Deliberação das instituições do Conselho Gestor do FUNDEMA e proposição das 
diretrizes e prioridades para a aplicação dos recursos do FUNDEMA para o Biênio 2024/2025. 
Processo E-DOCS 2024-NW8Q5 - Requerente: FUNDEMA/SEAMA; 

6. Análise e Definição de 1 (uma) ONG para compor a Comissão do Cadastro das Entidades 
Ambientalistas; 

7. Assuntos gerais; 

8. Encerramento. 

CONSELHEIROS PRESENTES: 3 

•   Cons. Titular - Alaimar Ribeiro Rodrigues Fiuza (SEAMA)  4 

 Cons. Titular (representante) - Wilmondes Magalhães de Oliveira (SEAG) 5 

 Cons. Titular - Jaqueline Graziela Malacarne (SEDES) 6 

 Cons. Titular - Carla Fernanda de Paula Silva (SEG) 7 

 Cons. Suplente - Cátia da Silva Mendonça (SEG) 8 

 Cons. Titular - Antonio Ricardo Cassa Louzada (ANAMMA) 9 

 Cons. Suplente - Dayanne Nascimento Correia (ANAMMA) 10 

 Cons. Titular - Iramaya Sepulcri Salaroli (ANM) 11 

 Cons. Titular - Rodrigo Vargas Ribeiro (IBAMA) 12 

 Cons. Titular - Graciele Zavarize Belisário Gobetti (FINDES MINERAL) 13 

 Cons. Titular - Rodrigo Amorim Cristello (FINDES INDUSTRIAL) 14 

 Cons. Titular - Murilo Antonio Pedroni (FAES) 15 
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 Cons. Suplente (representante) - Fernanda Esteves Fleury de Freitas (FAES) 16 

 Cons. Titular - Almir Bressan Junior (FECOMÉRCIO) 17 

 Cons. Titular - João Paulo da Fonseca Lamas (FETRANSPORTES) 18 

 Cons. Suplente - Simone Garcia (FETRANSPORTES) 19 

 Cons. Titular - Celmo de Freitas (SINDIROCHAS) 20 

 Cons. Suplente - Leonardo Paraíso Ferrari (CREA/ES) 21 

 Cons. Titular - Idalucia Schimith Bergher (CRBIO/ES) 22 

 Cons. Titular - Wanusa Santos Correa (CUT/ES) 23 

 Cons. Titular - Enilza da Silva Gonçalves da Costa (CAP) 24 

 Cons. Suplente - Alan Marques Ribeiro (CAP) 25 

 Cons. Titular - Karina Moreira Nolasco de Carvalho (IBA) 26 

 Cons. Suplente - Renata Oliveira Bonfim (IBA) 27 

 Cons. Suplente - Yhuri Cardoso Nóbrega (INSTITUTO MARCOS DANIEL) 28 

 Cons. Titular - Iberê Sassi (INSTITUTO GOIAMUM) 29 

 Cons. Suplente - Weber Alves da Rocha (INSTITUTO GOIAMUM) 30 

CONVIDADOS: 31 

 Wita M. Sassi (INSTITUTO GOIAMUM) 32 

SECRETARIA EXECUTIVA DO CONSELHO: 33 

 Cintia Cândido Matias Laures (Secretária Executiva) 34 

 Cintia B. Jacobsem (Coordenadora Jurídica) 35 

 Elias Morgan (Coordenador Técnico) 36 

PONTO I - VERIFICAÇÃO DE QUORUM E ABERTURA DA SESSÃO; 37 

O Presidente do CONSEMA o Sr. Felipe Rigoni abre a reunião, comunica a existência de quórum com 38 

20 (vinte) instituições presentes, dá boas-vindas aos Conselheiros, diz que esse é um Conselho muito 39 

importante para o Estado do Espírito Santo, esclarece que este Conselho é onde se define todas as 40 

regulamentações e resoluções específicas de política públicas relacionadas ao meio ambiente, e que 41 

é muito importante essa interação existente e saudável há muito tempo, entre poder público, entes 42 

privados, sociedade civil, empresários e  lança uma rodada de apresentações, passando a palavra 43 

para a Sr.ª Cintia Cândido Matias Laures/Secretária Executiva, que se apresenta e inicia a rodada de 44 

apresentações, e cada um dos presentes se identifica pelo nome e pela instituição que representa e 45 

passa para o próximo ponto de pauta. 46 

PONTO II - POSSE DOS CONSELHEIROS - BIÊNIO 2024/2025; 47 

A Sr.ª Cintia Cândido Matias Laures/Secretária Executiva comenta que houve uma renovação muito 48 

grande no plenário de Conselheiros, e então faz a apresentação do fluxograma operacional dos 49 

Conselhos da SEAMA (anexo) juntamente ao Sr. Elias Morgan/Coordenador Técnico e à Sr.ª Cintia B. 50 

Jacobsem/Coordenadora Jurídica, para que todos conheçam as matérias e a forma que irão tramitar 51 

no CONSEMA. O Presidente do CERH Sr. Felipe Rigoni diz que a SEAMA está fazendo uma contratação 52 

de integração digital de todo o sistema de meio ambiente, que proporcionará a digitalização de todos 53 

os processos do CONSEMA, além do processo de votação online, que ocorrerá até o fim desse ano. O 54 

Sr. Almir Bressan/FECOMÉRCIO pede esclarecimentos acerca da frequência e forma de deliberação 55 

dos assuntos nas reuniões do CONSEMA, o que lhe é respondido pela Secretária Executiva do 56 

CONSEMA.  O Sr. Antonio Ricardo Cassa Louzada/ANAMMA sugere ao Presidente do CONSEMA que a 57 

reforma para modernização do funcionamento do CERH inclua, para as futuras reuniões, a 58 

possibilidade de participação online do empreendedor cujo processo esteja sendo julgado pelo 59 

Conselho. O Presidente Sr. Felipe Rigoni diz que concorda coma ideia, mas que é precisa alterar a 60 
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legislação do CONSEMA previamente. O Sr. Leonardo Ferrari/CREA-ES pergunta acerca da 61 

composição dos CONREMAS, ao que lhe é respondido pela Secretária Executiva que cada CONREMA 62 

possui sua própria composição, embora várias instituições façam parte de ambos os Conselhos, 63 

estadual e regional, e esclarece ainda que isso pode ser encontrado no Decreto de Regulamentação 64 

dos Conselhos, que consta no material enviado pela Secretaria Executiva aos Conselheiros, via e-mail. 65 

Em seguida, ela faz a leitura do Termo de Posse dos novos membros: titulares e suplentes das 66 

instituições que compõem a plenária CONSEMA, Biênio 2024/2025. Após leitura e assinaturas dos 67 

novos membros, o Presidente do CERH Sr. Felipe Rigoni declara os membros empossados, passando-68 

se para o próximo ponto de pauta. 69 

PONTO III - APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ANTERIOR; 70 

Ata da reunião aprovada por unanimidade.  71 

PONTO IV - COMPOSIÇÃO DAS CÂMARAS TÉCNICAS DO CONSEMA; 72 

O Presidente do CERH Sr. Felipe Rigoni abre o tema e passa a palavra para a Sr.ª Cintia Cândido 73 

Matias Laures/Secretária Executiva, que informa, conforme pedido na convocação, que a relação da 74 

composição das Câmaras Técnicas (em anexo) já foi parcialmente preenchida, conforme 75 

manifestação anterior por e-mail, e ressalta a possibilidade de alteração da mesma durante a 76 

reunião, e faz os devidos esclarecimentos sobre a distribuição de vagas das CTs ao plenário. A 77 

primeira a ser discutida é a Câmara Técnica de Política Ambiental, Desenvolvimento Sustentável e 78 

Educação Ambiental, a qual no Poder Público houve candidatura da SEAMA, SEG e ANAMMA, no 79 

Setor Empreendedor houve candidatura da FAES, FETRANSPORTES, FINDES INDUSTRIAL, FINDES 80 

MINERAL, e na Sociedade Civil houve candidatura do IBA, INSTITUTO GOIAMUM e INSTITUTO 81 

MARCOS DANIEL. A Sr.ª Cintia Cândido Matias Laures/Secretária Executiva questiona se alguma outra 82 

instituição gostaria de pleitear uma vaga nesta CT e após demonstração de interesse da 83 

FECOMÉRCIO, esta é incluída à candidatura no Setor Empreendedor. Com inclusão dessa instituição, 84 

o Setor Empreendedor está agora com 5 (cinco) instituições interessadas para 3 (três) vagas 85 

existentes que, após diálogo entre as cinco instituições, FINDES INDUSTRIAL E FECOMÉRCIO abdicam 86 

seus interesses de participação. Composição final da Câmara Técnica: Poder Público - SEAMA, SEG e 87 

ANAMMA, no Setor Empreendedor - FAES, FETRANSPORTES e FINDES MINERAL, e Sociedade Civil - 88 

IBA, INSTITUTO GOIAMUM e INSTITUTO MARCOS DANIEL.  Passa-se para a Câmara Técnica de 89 

Licenciamento de Grandes Projetos, Acompanhamento de Condicionantes de Licenças Ambientais, 90 

Fiscalização e Compensação Ambiental que no Poder Público houve candidatura da SEAMA, SEAG e 91 

ANAMMA, no Setor Empreendedor houve candidatura da FAES, FETRANSPORTES, FINDES 92 

INDUSTRIAL e FINDES MINERAL, e na Sociedade Civil houve candidatura do INSTITUTO GOIAMUM e 93 

INSTITUTO MARCOS DANIEL. Após manifestação de interesse da FECOMÉRCIO, a mesma foi incluída à 94 

candidatura no setor empreendedor, e, na Sociedade Civil, também pleitearam uma vaga as 95 

instituições CRBIO, CAP e CREA. O Presidente do CONSEMA Sr. Felipe Rigoni diz que interessa muito 96 

mais ao setor Comércio algumas outras Câmaras técnicas, como a de zoneamento ambiental e de 97 

resíduos sólidos, pois a CT em tela lida com grandes empreendimentos que lidam com EIA/RIMA e 98 

sugere ao representante da FECOMÉRCIO que se candidate então a essas outras CTs, em que haverá 99 

assuntos que interessam mais ao setor que ele representa. Os representantes da FINDES INDUSTRIAL 100 

e da FECOMÉRCIO então abdicam seus interesses de participação.  Não havendo desistência das 101 

cinco instituições da Sociedade Civil, a Sr.ª Cintia Cândido Matias Laures/Secretária Executiva sugere 102 

que se proceda à votação. A representante do CRBIO diz que deveria haver bom senso dos 103 

candidatos sobre quem tem mais representatividade para compor assento nessa Câmara e defende 104 

sua participação. O representante do CREA também defende sua participação nessa Câmara. O 105 

Presidente do CONSEMA Sr. Felipe Rigoni esclarece que a regra do regimento é essa, quando há mais 106 

candidatos do que vagas, entra-se em votação no próprio setor/segmento, no caso de não abdicação 107 

do número de candidatos superior ao número de vagas. A Sr.ª Cintia Cândido Matias 108 

Laures/Secretária Executiva manifesta que todas as instituições são importantes e esclarece que a 109 

Secretaria Executiva encaminhou um e-mail solicitando o interesse das instituições para ocuparem as 110 

vagas, mas que isso não vincula ninguém a vaga, é apenas para facilitar o processo, e se houver mais 111 
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solicitações do que vagas, os representantes dos segmentos entram em consenso ou em votação. A 112 

discussão entre os representantes do segmento Sociedade Civil ocorre enquanto se passa para a 113 

composição das demais Câmaras Técnicas. Ao final, como não houve consenso, a Secretária Executiva 114 

coloca a candidatura em votação, e há a desistência do INSTITUTO MARCOS DANIEL, e são então 115 

eleitas as instituições CRBIO, CAP e INSTITUTO GOIAMUM. Composição final da Câmara Técnica: 116 

Poder Público - SEAMA, SEAG e ANAMMA, no Setor Empreendedor - FAES, FETRANSPORTES e FINDES 117 

MINERAL, e Sociedade Civil - CRBIO, CAP e INSTITUTO GOIAMUM.  Passando para a próxima CT, a 118 

Câmara Técnica Recursal de Assuntos Jurídicos, no Poder Público, houve candidatura da SEAMA, no 119 

Setor Empreendedor houve candidatura da FINDES INDUSTRIAL e FINDES MINERAL, na Sociedade 120 

Civil houve candidatura do INSTITUTO GOIAMUM, CREA e CAP. A Sr.ª Cintia Cândido Matias 121 

Laures/Secretária Executiva ressalta que esta CT é uma Câmara extremamente estratégica, exige 122 

muita dedicação, com processo a ser relatado quase toda semana,  que atualmente consegue ter os 123 

processos digitalizados, graças aos bons estagiários oriundos do programa Jovens Valores, e também 124 

aos estagiários da SEG e à parceria do setor empreendedor, que sempre que são distribuídos os 125 

processos, eles são digitalizados. Ela ainda informa que só poderá ser composta por advogados 126 

registrados na OAB e que, no Poder Público, houve candidatura da SEAMA, SEAG e SEG, no Setor 127 

Empreendedor, FAES, SINDIROCHAS, FINDES INDUSTRIAL e FINDES MINERAL e,  na Sociedade Civil, 128 

IBA, INSTITUTO GOIAMUM, CRBIO e CAP. O Presidente do CONSEMA Sr. Felipe Rigoni esclarece que 129 

cada vaga da Câmaras Técnica é da instituição, para a qual será indicado por ela, de livre escolha, um 130 

representante, sendo que nesta CT em específico, precisa ser um Advogado inscrito na OAB. O 131 

representante da FAES abdica seu interesse de participação no Setor Empreendedor e novamente a 132 

Sociedade Civil precisa conversar e definir quais das quatro instituições inscritas ocuparão as três 133 

vagas da CT. A discussão entre os representantes do segmento Sociedade Civil ocorre enquanto se 134 

passa para a composição das demais Câmaras Técnicas. Ao final, a Secretária Executiva pergunta se 135 

alguma instituição abdica da candidatura, e há a desistência da CAP. Composição final da Câmara 136 

Técnica: Poder Público - SEAMA, SEG e SEAG, no Setor Empreendedor - SINDIROCHAS, FINDES 137 

INDUSTRIAL e FINDES MINERAL, e Sociedade Civil – IBA, INSTITUTO GOIAMUM e CRBIO.   Passando 138 

para a próxima CT, a Câmara Técnica Unidades de Conservação, Ecoturismo e Biodiversidade que, no 139 

Poder Público, houve candidatura da SEAMA e da ANAMMA, restando uma vaga ainda, no Setor 140 

Empreendedor houve candidatura da FAES, FINDES INDUSTRIAL e FECOMÉRCIO e na Sociedade Civil 141 

houve candidatura do IBA e INSTITUTO MARCOS DANIEL. A Sr.ª Cintia Cândido Matias 142 

Laures/Secretária Executiva questiona se alguma outra instituição gostaria de pleitear uma vaga 143 

nesta CT e após demonstração de interesse do CRBIO, esta é incluída à na candidatura da Sociedade 144 

Civil na Câmara. Composição final da Câmara Técnica: Poder Público – SEAMA e ANAMMA, no Setor 145 

Empreendedor - FAES, FINDES INDUSTRIAL e FINDES MINERAL, e Sociedade Civil IBA, INSTITUTO 146 

MARCOS DANIEL e CRBIO. Passando para a próxima CT, a Câmara Técnica de Controle de Recursos 147 

Minerais que no Poder Público houve candidatura da SEAMA e ANAMMA, no Setor Empreendedor 148 

houve candidatura da FAES e SINDIRO e na Sociedade Civil não houve candidatura.  Após 149 

manifestação de interesse da ANM no Poder Público, FINDES MINERAL no Setor Empreendedor e 150 

CRBIO e CREA, na Sociedade Civil, resta ainda uma vaga na Sociedade Civil. Composição final da 151 

Câmara Técnica de Controle de Recursos Minerais; Poder público: SEAMA, ANAMMA e ANM; Setor 152 

Empreendedor: FAES, SINDIROCHAS e FINDES MINERAL; Sociedade Civil: CRBIO e CREA. Passando 153 

para a próxima CT. A Câmara Técnica de Zoneamento Ambiental que, no Poder Público houve 154 

candidatura da SEAMA, SEAG e ANAMMA, no Setor Empreendedor houve candidatura FAES, FINDES 155 

INDUSTRIAL e FETRANSPORTES e na Sociedade Civil houve candidatura da CAP, CREA e CRBIO. Após 156 

abdicação da FETRANSPORTES, entra a FECOMÉRCIO. A Composição final da Câmara Técnica de 157 

Zoneamento Ambiental; Poder público: SEAMA, SEAG e ANAMMA; Setor Empreendedor: FAES, 158 

FINDES INDUSTRIAL e FECOMÉRCIO; Sociedade Civil: CAP, CREA e CRBIO. Passando para a próxima 159 

CT. A Câmara Técnica Saneamento e Resíduos Sólidos que, no Poder Público, houve candidatura da 160 

SEAMA e ANAMMA, no Setor Empreendedor houve candidatura da FAES, FETRANSPORTES, FINDES 161 

MINERAL e FECOMÉRCIO, e na Sociedade Civil houve candidatura do CREA e CRBIO. Após abdicação 162 

da FAES, a Composição final da Câmara Técnica Saneamento e Resíduos Sólidos; Poder público: 163 
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SEAMA e ANAMMA; Setor Empreendedor: FETRANSPORTES, FINDES MINERAL e FECOMÉRCIO; 164 

Sociedade Civil: CREA e CRBIO, restando duas vagas, uma no Poder Público, para a qual será 165 

consultada a SEDURB pela Secretária Executiva, e uma na Sociedade Civil. Passando para a próxima 166 

CT. A Câmara Técnica de Desenvolvimento Rural que, no Poder Público, houve candidatura da 167 

ANAMMA, SEAG e SEAMA, no Setor Empreendedor só houve candidatura da FAES e na Sociedade 168 

Civil só houve candidatura do IBA, restando duas vagas no setor Empreendedor e duas na Sociedade 169 

Civil. A Sr.ª Cintia Cândido Matias Laures/Secretária Executiva questiona se alguma outra instituição 170 

gostaria de pleitear uma vaga nesta CT e após demonstração de interesse do CREA, esta é incluída à 171 

candidatura da Sociedade Civil na Câmara. Composição final da Câmara Técnica de Desenvolvimento 172 

Rural; Poder público: ANAMMA, SEAG e SEAMA; Setor Empreendedor: FAES; Sociedade Civil: IBA e 173 

CREA. Passando para a próxima CT. A Câmara Técnica de Aquicultura e Recursos Pesqueiros que no 174 

Poder Público houve candidatura da SEAMA e SEAG e ANAMMA, no Setor Empreendedor houve 175 

candidatura da FAES e FINDES INDUSTRIAL, restando uma vaga e na Sociedade Civil houve 176 

candidatura do CRBIO, INSTITUTO GOIAMUM e CREA. Composição final da Câmara Técnica de 177 

Aquicultura e Recursos Pesqueiros; Poder público: SEAMA, SEAG e ANAMMA; Setor Empreendedor: 178 

FAES e FINDES INDUSTRIAL; Sociedade Civil: CRBIO, INSTITUTO GOIAMUM e CREA. Após, retorna-se à 179 

discussão pendente sobre a definição das vagas do setor Sociedade Civil nas Câmaras Técnicas de 180 

Licenciamento e Grandes Projetos e da Câmara Técnica de Assuntos Jurídicos, os quais estão 181 

relatados conforme ordem definida na pauta da reunião. O Sr. Antonio Ricardo Louzada/ANAMMA 182 

pergunta se, havendo vaga em poder público em alguma instituição, o CONSEMA poderia convidar 183 

alguma instituição que não estivesse presente, o que lhe é respondido pela Secretaria Executiva que 184 

não é possível, que só quem faz parte do plenário do Conselho, mas se alguma instituição que faz 185 

parte quiser convidar algum técnico de um outro órgão para fazer parte, representando sua 186 

instituição, aí então é possível. A Sr.ª Wanuza Correa/CUT-ES diz que estava em uma audiência no 187 

TRT e não pôde chegar a tempo, às 14 horas, para a reunião e como ela não havia feito a inscrição 188 

prévia da CUT nas Câmaras Técnicas, ela pergunta se existe alguma vaga na Câmara Técnica de 189 

Saneamento e Resíduos Sólidos, se houver, se tem alguma entidade que possa abrir mão, e que 190 

manifesta o interesse da CUT nessa vaga, uma vez que não entrou em nenhuma Câmara Técnica. A 191 

Sr.ª Cintia Laures responde que há vaga nessa CT de Saneamento e Resíduos Sólidos e que lhe será 192 

disponibilizado o Termo de Posse. Em seguida, o Presidente do CONSEMA, Sr. Felipe Rigoni, coloca 193 

em votação e validação todas as indicações discutidas e citadas, que são então aprovadas pela 194 

plenária por unanimidade e passa-se ao próximo ponto de pauta. 195 

PONTO V - ANÁLISE E DELIBERAÇÃO DAS INSTITUIÇÕES DO CONSELHO GESTOR DO FUNDEMA E 196 

PROPOSIÇÃO DAS DIRETRIZES E PRIORIDADES PARA A APLICAÇÃO DOS RECURSOS DO FUNDEMA 197 

PARA O BIÊNIO 2024/2025. PROCESSO E-DOCS 2024-NW8Q5 - REQUERENTE: FUNDEMA/SEAMA;  198 

O Presidente do CERH Sr. Felipe Rigoni abre o tema e passa a palavra para a Sr.ª Cintia Cândido 199 

Matias Laures/Secretária Executiva, que esclarece que o processo trata de uma solicitação da 200 

Secretaria Executiva do FUNDEMA, cujo biênio é tal como o do CONSEMA, 2024/2025, e que o 201 

CONSEMA é um órgão consultivo ao FUNDEMA, e este Conselho Gestor é quem reúne e delibera, e 202 

que são duas vagas para cada setor - poder público, empreendedor e sociedade civil. Ela diz que 203 

houve candidaturas do Poder Público: IBAMA, SEAG, SEG, ANAMMA e SEAMA, do setor 204 

Empreendedor: SINDIROCHAS, FINDES INDUSTRIAL e FECOMÉRCIO e da Sociedade Civil Organizada: 205 

IBA, INSTITUTO GOIAMUM, e INSTITUTO MARCOS DANIEL. Com conflito nos três segmentos, a Sr.ª 206 

Cintia Laures pergunta, no segmento Poder Público, se alguma instituição irá abdicar e a SEAG e a 207 

ANAMMA abdicam, restando três instituições – IBAMA, SEG e SEAMA para a votação, que será feita 208 

ao final. Ela então pergunta, no segmento Sociedade Civil se há alguma instituição que abdica de sua 209 

candidatura, porém todas as três se mantêm, e as vagas também serão decididas por meio de 210 

votação. Ela pergunta, no segmento Empreendedor se alguma instituição irá desistir da candidatura e 211 

a FECOMÉRCIO abdica. Por meio de votação, as instituições do Poder Público eleitas para ocupar as 212 

duas vagas são SEG e SEAMA, e as da Sociedade Civil eleita são IBA e INSTITUTO MARCOS DANIEL.  213 

Composição final do Conselho Gestor do FUNDEMA 2024/2025; Poder público: SEAMA e SEG; Setor 214 

Empreendedor: SINDIROCHAS e FINDES INDUSTRIAL; Sociedade Civil: IBA e INSTITUTO MARCOS 215 
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DANIEL. Em seguida, o Presidente do CONSEMA, Sr. Felipe Rigoni, esclarece que o Conselho tratará 216 

das proposições e prioridades de aplicação do fundo, ou seja, que, basicamente, o CONSEMA aprova 217 

as linhas de atuação prioritárias dos recursos do FUNDEMA.  A Sr.ª Cintia Laures diz que não recebeu 218 

nenhuma solicitação prévia e então apresenta a listagem de proposições e prioridades deliberadas no 219 

biênio 2022-2023, para que os Conselheiros decidam quais irão manter, retirar e incluir, a fim de que 220 

seja votada e aprovada a nova proposição das diretrizes e prioridades deste biênio 2024-2025. A Sr.ª 221 

Graciele Gobetti/ FINDES MINERAL sugere que seja incluído na lista o tema relativo ao plano de 222 

descarbonização do Estado e mudanças climáticas. O Sr. Iberê Sassi/INSTITUTO GOIAMUM sugere a 223 

inclusão do tema da proteção aos manguezais, porque o manguezal continua sendo o ecossistema 224 

menos protegido e o mais atacado em todo o mundo, e não seria diferente aqui no Espírito Santo. O 225 

Sr. Alaimar Fiuza/SEAMA diz que a consideração da FINDES MINERAL é bem pertinente, mas opina 226 

que os eixos que o Plano de Descarbonização está trabalhando, ele consegue também responder com 227 

ações de qualidade na parte de saneamento, porque as ações do Plano de Descarbonização estão 228 

apontadas para outros eixos, e então talvez se consiga com sua implementação o combate à seca, a 229 

recuperação de áreas degradadas, a qualidade do ar e o saneamento, todos os eixos 230 

importantíssimos nesse plano, e sugere então que esses temas sejam abordados, sem ficar 231 

necessariamente citando o plano. A Sr.ª Idalúcia Bergher/CRBIO-ES traz a informação de que existem 232 

várias pesquisas na área ambiental sendo feitas em relação à proteção de manguezais e o quão ela é 233 

mais eficiente em relação à metragem quadrada de fixação de carbono, ou seja, ela é mais eficiente 234 

seis vezes no estudo que foi realizado no Rio Piraquê-Açu, e então, ela acha o tema extremamente 235 

pertinente e chancela, justificando que, principalmente por conta da degradação que se tem dos 236 

mangues, no Espírito Santo, esse assunto deve ser passível de apoio. O Sr. Wilmondes de 237 

Oliveira/SEAG diz que o Estado está finalizando o Programa de Regularização Ambiental, o PRA, que 238 

outros estados já fizeram e certamente será o programa que mais irá recuperar áreas de APP e 239 

Reserva Legal pelos próximos anos, e então ele entende que é importante colocar também como 240 

prioridade o PRA, o Programa de Regularização Ambiental. A Sr.ª Karina de Carvalho/IBA diz que o 241 

tema biodiversidade e sustentabilidade da lista apresentada o torna muito amplo, pois existem 242 

espécies endêmicas do Estado em risco. Então, ela sugere acrescentar como prioridade as espécies 243 

endêmicas em risco ou já na lista de extinção, dentro do tema biodiversidade e sustentabilidade, 244 

tanto de fauna quanto de flora. Ela ainda sugere a inclusão de um tema novo: Criação e ampliação de 245 

reservas ambientais, e pergunta se no tópico que diz respeito às Unidades de Conservação, quando 246 

se fala em Unidades de Conservação estaduais e áreas degradadas, estão inseridas as RPPNs, o que 247 

lhe é respondido que sim, pelo Sr. Felipe Rigoni. O Sr. Antonio Louzada/ANAMMA pergunta se 248 

quando se fala em apoio aos municípios, incluindo o licenciamento ambiental municipal, reforça-se o 249 

Proesam, parabenizando-o e considerando-o o melhor programa que ele já viu do governo do Estado 250 

até hoje e opinando que o mesmo não deve acabar. O Presidente do CONSEMA, Sr. Felipe Rigoni, diz 251 

que um segundo ciclo está sendo concebido, juntamente com o governo do Estado. O Presidente do 252 

CONSEMA, Sr. Felipe Rigoni, em nome da SEAMA, sugere  como foco de prioridade o saneamento 253 

rural, uma vez que já existe uma autarquia específica de saneamento no Estado do Espírito de Santo, 254 

que é a  própria CESAN, e os investimentos do FUNDEMA são muito menores do que o necessário 255 

para um saneamento urbano, e justifica que o  rural seria, de fato, algo que esse fundo consegue 256 

fazer, uma vez que a SEAMA já está desenhando algumas ações sobre isso, e dessa forma teria uma 257 

eficácia, e até um custo benefício para o FUNDEMA possivelmente maior. A Sr.ª Idalúcia 258 

Bergher/CRBIO-ES sugere, em relação à biodiversidade e sustentabilidade que, como já existe o 259 

decreto recente de fauna e flora de espécies ameaçadas de extinção, se possível, e se todo mundo 260 

tiver de acordo, vincular e restringir esse apoio à biodiversidade e sustentabilidade aos decretos 261 

estaduais de fauna (Decreto nº 5.237R, de 25 de novembro de 2022) e flora (Decreto nº 5.238R, de 262 

25 de novembro de 2002). Em seguida, o Sr. Weber Rocha/INSTITUTO GOIAMUM sugere inserir o 263 

tópico recuperação e a preservação de nascentes, após entenderem os membros que não caberia 264 

inserir esse assunto no tópico preservação, prevenção de incêndio de florestas e recuperação de 265 

áreas degradadas. O Sr. Leonardo Ferrari diz que desejava comentar acerca da política de 266 

saneamento, mas que o Secretário Sr. Felipe Rigoni já falou sobre o saneamento rural, que diz ter 267 
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sido muito bem colocado e menciona sobre a necessidade de se fomentar o combate à seca no 268 

Espírito Santo, que frequentemente tem ocorrido alguns problemas, além do desenvolvimento ao 269 

acesso tecnológico, dois temas já presentes que ele destaca dentre as prioridades listadas. O Sr. Almir 270 

Bressan Junior/ FECOMÉRCIO sugere que, com relação à biodiversidade e sustentabilidade, em 271 

“espécies endêmicas em risco na lista de extinção”, deve-se colocar o  termo “em especial” antes, 272 

porque não são somente aquelas, divergindo da sugestão da representante do CRBIO-ES, e justifica 273 

que, dessa forma sugerida por ele, não se retire outras possibilidades de preservar determinadas 274 

Unidades de Conservação com prioridade que contenham diversas espécies, ou não só Unidades de 275 

Conservação, mas áreas rurais que sejam identificadas como de grande biodiversidade que possam 276 

entrar num processo de desapropriação, por exemplo, ou seja,  sua sugestão é para que não fique 277 

restrito aos dois decretos supracitados. E também solicita que seja retirada a palavra “política”, e se 278 

substitua por “ações” de saneamento, evitando que se dê a conotação de sistema ou de que o 279 

recurso do fundo seja para elaborar um plano, uma política. O Secretário Sr. Felipe Rigoni /SEAMA diz 280 

que a política é o guarda-chuva de tudo, dos programas, das ações, e que por esse motivo a palavra 281 

política está colocada e exemplifica que quando se fala da política de saneamento rural, ela envolve 282 

todas as ações, todos os programas, tudo que há em relação a isso. O Sr. Almir Bressan Junior/ 283 

FECOMÉRCIO o contrapõe dizendo que dessa forma fica muito vasto, mas que se todos concordarem 284 

em deixar a palavra política, ele está de acordo, mas sugere que seja colocado um programa de 285 

qualidade do ar. O Presidente do CERH Sr. Felipe Rigoni, dadas todas as sugestões de modificações e 286 

inserções feitas nessa reunião, as quais serão compiladas em um texto final a ser encaminhado aos 287 

Conselheiros, coloca em votação esta determinação de prioridades para a aplicação dos recursos do 288 

FUNDEMA para o Biênio 2024/2025 (em anexo) aqui relatadas: Política de qualidade do Ar 289 

(programa); Política de saneamento rural (programa); Combate às secas no Espírito Santo; Apoio aos 290 

Municípios incluindo o licenciamento ambiental municipal; Prevenção de Incêndios Florestais e 291 

Recuperação de áreas degradadas em Unidades de Conservação Estaduais e Municipais 292 

;Desenvolvimento e acesso tecnológico; Aperfeiçoamento profissional; Biodiversidade e 293 

Sustentabilidade – Em especial espécies endêmicas em risco/ou na lista de extinção - Restrito aos 294 

decretos de fauna (Dec. 5237-R/2022) e flora (Dec. 5238-R/2022); Bem-Estar Animal; Plano de 295 

descarbonização do Estado; Proteção aos manguezais; Programa de regularização ambiental- PRA; 296 

Criação e ampliação de reservas ambientais; Recuperação e proteção de nascentes; a qual é 297 

aprovada por unanimidade, passando-se para o próximo ponto de pauta. 298 

PONTO VI - ANÁLISE E DEFINIÇÃO DE 1 (UMA) ONG PARA COMPOR A COMISSÃO DO CADASTRO 299 

DAS ENTIDADES AMBIENTALISTAS; 300 

O Presidente do CERH Sr. Felipe Rigoni abre o tema e diz que apenas o INSTITUTO GOIAMUM se 301 

candidatou para compor a comissão do cadastro das entidades ambientalistas. Não havendo outro 302 

candidato, é colocada essa candidatura para deliberação dos Conselheiros, a qual é aprovada por 303 

unanimidade, e passa-se para o próximo ponto de pauta. 304 

PONTO VII - ASSUNTOS GERAIS. 305 

O Presidente do CERH Sr. Felipe Rigoni abre o tema e passa a palavra para a plenária. O Sr. Antonio 306 

Louzada/ ANAMMA agradece à SEAMA pelos cursos que estão sendo realizados nas regiões, e diz que 307 

São Mateus é uma das bases onde estão sendo realizados e oferece apoio do município. Ele ainda 308 

solicita à SEAMA que se fizesse um dia de Seminário nessas regiões onde estão sendo feitos os 309 

cursos, para uma melhor explicação da Resolução CONSEMA nº 01/2022. O Presidente do CERH Sr. 310 

Felipe Rigoni esclarece que uma das ações gerais dentro do Proesam é fazer uma série de cursos para 311 

os servidores dos municípios e consórcios, por exemplo, sobre quase todos os temas envolvendo a 312 

gestão municipal do meio ambiente, seja licenciamento, georreferenciamento, análise espacial, áreas 313 

contaminadas, plano de mata atlântica, dentre outros. Esse ano deve haver quase duas mil vagas, 314 

justamente para inundar os municípios de conhecimento para melhorar a gestão ambiental, e o 315 

técnico da SEAMA Sr. Anderson Ferrari já comentou acerca desse seminário e ele será feito, 316 

juntamente com o IEMA. Em seguida, O Sr. Iberê Sassi/INSTITUTO GOIAMUM pergunta se é possível 317 

alterar a questão da votação com relação às ONGs participantes do FUNDEMA, pois o representante 318 

do INSTITUTO MARCOS DANIEL sugere que o INSTITUTO GOIAMUM fique na titularidade e o 319 
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INSTITUTO MARCOS DANIEL fique na vaga de suplência, o que lhe é esclarecido pelo Sr. Felipe Rigoni 320 

que é possível a partir do momento em que o INSTITUTO MARCOS DANIEL faça uma comunicação 321 

formal ao CONSEMA sobre isso. A Sr.ª Cintia Laures esclarece ainda que, uma vez que o assunto já foi 322 

deliberado de outra forma, esse acordo é feito entre as instituições para fazer essas indicações, e se 323 

forem formalizadas na forma como o Secretário disse, deverão ir novamente ao plenário para serem 324 

votadas, mas ela acredita que não há prejuízo algum se essas instituições acordarem isso fora do 325 

plenário e na hora de indicar lá pra a Secretária Executiva do FUNDEMA, dividirem a vaga, o que é 326 

mais fácil e ela lembra ainda que a instituição MARCOS DANIEL foi a que ganhou a vaga, e ela quem 327 

estará indicando titular e suplente, sendo a divisão feita entre eles. Passa-se ao ponto de pauta 328 

seguinte. 329 
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PONTO VIII - ENCERRAMENTO. 330 

O Presidente do CERH Sr. Felipe Rigoni agradece a presença de todos e, não havendo mais assuntos a 331 

serem tratados, declara encerrada a reunião. Ele ainda faz um convite a todos de que, amanhã, 332 

22/03/2024, no Palácio Anchieta, Salão São Tiago, às 15:00h, haverá o lançamento da versão final do 333 

Plano de Descarbonização, anunciar como será o Plano de Adaptação e também assinar alguns 334 

decretos importantes para a área do meio ambiente, além do lançamento de um livro, e algumas 335 

entregas da AGERH relacionadas à comemoração do Dia da Água.  336 

 337 

 338 

Vitória (ES), 21 de março de 2024. 339 

 340 

FELIPE RIGONI LOPES 341 

 Presidente CONSEMA 342 

 343 

 344 

 345 
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